

Récit d'expérience de la Communauté de Garonne & Ariège

'Marches inter-convictionnelles pour la paix, osons la rencontre'

Préparée en concertation avec des représentants de différentes spiritualités incluant bouddhistes, chrétiens, humanistes, juifs et musulmans.

L'origine

- Une réponse à l'appel du Pape François, formulé en amont de l'Année Sainte de la Miséricorde (2015-2016) : « *Le pèlerinage est un signe particulier de l'Année sainte. Il est l'image du chemin que chacun parcourt au long de son existence... J'ai un grand désir que le peuple chrétien réfléchisse durant le Jubilé sur les œuvres de miséricorde corporelles et spirituelles. Ce sera une façon de réveiller notre conscience souvent endormie face au drame de la pauvreté et de pénétrer toujours davantage le cœur de l'Évangile* »
- Sur cet appel, est né un projet de Journée de pèlerinage à pied au temps du Carême 2016, empruntant une partie du chemin de Saint Jacques : le projet est suscité par le CCFD Terre solidaire pour sensibiliser à la solidarité internationale et s'appuie sur la double expertise de la CVX à Toulouse dans l'accompagnement spirituel et la pratique de matinées mensuelles *Prier et marcher*
- La visée est de tisser des liens effectifs entre les deux associations, pour vivre la mission communautaire de la CVX et sensibiliser à la solidarité internationale (CCFD). Et donc, un pèlerinage sur le chemin de St Jacques, donc un exercice spirituel (prier avec l'Évangile du Bon samaritain selon la méthode d'Ignace), un exercice physique (marcher en silence pour permettre la prière personnelle en présence de Dieu) et un exercice solidaire (marcher à la suite les uns des autres à au rythme des plus lents). Ce projet répond aussi à l'engagement de 'mission communautaire' que la CVX Garonne-Ariège avait résolu de vivre avec le CCFD Terre solidaire
- Les personnes concernées : cette année-là (2016), la publicité a emprunté les canaux du diocèse et les réseaux cathos, et 80 participants liés à CCFD Terre Solidaire, CVX, Secours Catholique, Paroisses, Catéchuménat, Bonne Nouvelle Quart-Monde ont participé
- Les situations et les paroles : quelque part sur le sentier de Saint Jacques dans le Lauragais, à l'Est de Toulouse, en silence, le corps se fait prière, le groupe se fait Eglise, la Parole se cherche pas à pas. Elle se partage dans le grand vent en petits groupes accompagnés par des CVX. C'est ensuite dans une petite chapelle en plein champ, que les mots des hommes font écho à ceux de l'Évangile. Des témoignages sur des œuvres de miséricorde sont présentés : CCFD Terre Solidaire, Secours Catholique, Welcome, Cercle de silence, Accueil des réfugiés, Bonne Nouvelle Quart Monde. Un peu plus tard, la marche reprend, et chacun prie à partir de la Parole (Luc 25, le Bon Samaritain), ou échange à propos des œuvres de miséricorde présentées. En fin de chemin, une « porte de la Miséricorde » élaborée par Bonne Nouvelle Quart Monde est franchie.

Le déroulement et les étapes : élargissement et ajustements

- De *Journée de pèlerinage* préparée par deux partenaires en 2016, la proposition s'est vite transformée et élargie
- En 2017, elle est devenue une 'Marche inter-convictionnelle *pour construire la paix : osons la rencontre*', et le sentier (15 km) s'est urbanisé à Colomiers (Ouest toulousain) avec des étapes à la synagogue, à la mosquée, au lycée et à l'église, incluant 4 interventions thématiques dans ces 4 haltes : idolâtrie, dignité humaine, joie, et rencontre de l'autre (voir l'illustration en page 2). Cette Marche de 2017 a rassemblé 400 personnes et avait été préparée par un collectif qui a élaboré une charte, précisant ses objectifs (construire la paix et le bien vivre ensemble en région toulousaine), son cadre éthique (une laïcité telle que définie dans la République française), ses modalités de travail (décisions démocratiques privilégiant la voie du consensus).
- la proposition 2018 fédérait un collectif de 23 associations impliquant chrétiens, musulmans, juifs bouddhistes et humanistes, et s'est déplacée vers la Ville rose, démarrant dans le quartier du Mirail, et faisant étape à la mosquée As-Salam, au Mémorial des Justes, au Temple du Salin et s'achevant au Couvent des Jacobins, avec des interventions à 5 reprises sur ce trajet de 11 km : iman, prêtre, bouddhiste, scouts musulmans, représentant de la communauté juive, pasteur, sociologue, et dominicain ont contribué. Les media locaux en ont rendu compte.
- La prochaine Marche aura lieu le dimanche 13 octobre 2019

L'évaluation

- Ce Pèlerinage devenu Marches sont des **événements durables**, puisque trois années ce n'est pas "un coup de poing »
- Action "**avec d'autres**" puisqu'inspiré par le pape François, et initié avec le CCFD en 2016, mais impliquant aujourd'hui de multiples associations, religions, etc.
- **Proposition ouverte**, puisqu'aujourd'hui goûtée par un grand nombre 'ni CVX ni CCFD'
- **Action publique**, puisque les municipalités prêtent leur concours, et que des articles de journaux, radios et site web l'ont relayé
- **Acte inter-confessionnel**, religieux (prières), politique, et personnel (les participants sont fortement incités à rencontrer personnellement des gens « différents")
- **CVX** "au départ": très CVX la première année (animation par des CVX de petits groupes de partage et prière avec méthode CVX, ...), aujourd'hui une contribution CVX plus diluée dans le vaste nombre d'organisateur mais la façon de procéder des réunions préparatoires (impliquant plus de 20 groupes distincts) continue de s'inspirer des outils communautaires, incluant l'a priori de bienveillance, un premier tour d'écoute, et des relectures.